
Verbale della riunione 

Della Commissione di Ricerca 

del Dipartimento di Giurisprudenza 

del 27 novembre 2023 

 

 

 
Il giorno 27 novembre 2023, alle ore 17:30, sulla Piattaforma MS-Teams, la Commissione 

Ricerca si è riunita per discutere il seguente ordine del giorno: 

 
1) Comunicazioni; 

2) Terza Giornata della Ricerca Lex: definizione modalità di svolgimento; 

3) Relazione 2023 Nucleo di Valutazione 

4) VQR 2020-2024: attività propedeutiche 

 

Sono presenti: 

Prof.ssa Adriana Ciancio, Presidente della Commissione in qualità di delegata alla ricerca; 

Prof. Alberto Andronico, componente; 

Prof. Fabio La Rosa, componente; 

Prof. Angelo Zappulla, componente; 

Prof. Antonio Las Casas, componente; 

Prof.ssa Adriana Di Stefano, componente; 

Prof.ssa Maria Sole Testuzza, componente; 

Prof.ssa Valeria Scalia, componente; 

Prof.ssa Claudia Benanti, componente. 

 
È assente giustificato il Prof. Ignazio Zingales. 

 

Sono altresì presenti la dott.ssa Caterina Adamo e la dott.ssa Claudia D’Urso, quali membri di 

supporto alle attività della Commissione. 

 
Interviene inoltre, su invito della Presidente, la dott.ssa Lo Iacono, in qualità di componente 

dell’Ufficio Progetto di Dipartimento. 

 
La Presidente incarica per la redazione del verbale la dott.ssa D’Urso con il supporto della dott.ssa        

Adamo. 



 

- Con riguardo al primo punto all’ordine del giorno, la Presidente comunica che nell’ultima riunione 

della Commissione ricerca di Ateneo è stato ribadito che, per quanto riguarda i progetti che richiedono 

rendicontazione, è in atto la predisposizione di un timesheet elettronico di rendicontazione mensile 

delle attività di ricerca. A tal proposito, è stata avviata in Ateneo una fase di sperimentazione durante 

la quale i Delegati dipartimentali alla ricerca sono invitati a testare il sistema ed eventualmente a 

trasmettere osservazioni che verranno discusse dalla medesima commissione di Ateneo in due 

prossime riunioni, fissate per le date del 29 novembre e 14 dicembre. Nell’impossibilità già nota di 

essere presente, la Presidente chiede se qualcuno dei componenti sia disponibile a sostituirla. Il 

Professore Zappulla si rende disponibile per il giorno 29/11. 

Comunica inoltre che il 15 gennaio 2024 ci sarà un audit con il Nucleo di Valutazione. Pertanto, la 

Presidente, chiedendo di anticipare la trattazione del relativo punto all’ordine del giorno, invita i 

componenti della Commissione a esporre eventuali osservazioni in merito alla Relazione 2023 del 

NdV, già inviata a mezzo mail. La Prof.ssa Ciancio evidenzia di aver rilevato che le maggiori criticità 

riguardano in generale le attività di monitoraggio; il numero di personale adibito alla ricerca; la 

comunicazione e circolazione dei dati dall’Ateneo verso i Dipartimenti, mentre sono specificamente 

evidenziati più punti di forza del Dipartimento di Giurisprudenza. Il Professore La Rosa concorda, 

precisando di aver rilevato criticità per lo più attinenti al piano della didattica. 

- Si passa dunque alla trattazione del punto all’ordine del giorno relativo alla Terza Giornata della 

Ricerca Lex: la Presidente dà la parola al Professore Andronico, il quale afferma di aver ricevuto, fino 

a quel momento, sette proposte di presentazione di ricerche individuali e solo due adesioni relativamente 

alla presentazione dei progetti nazionali attualmente finanziati sulla base di bandi competitivi (PNNR e 

Prin); si impegna dunque a contattare i responsabili dei progetti per sollecitarli a partecipare.  

In tale contesto, si discute sullo svolgimento della Giornata, che verrà articolata in due sessioni: la 

prima, nella mattina del 14 dicembre, sarà dedicata alla presentazione dei progetti nazionali attualmente 

finanziati sulla base di bandi competitivi (PNNR e Prin), nel corso della quale i diversi responsabili 

nazionali o di unità locali avranno la possibilità di esporre sinteticamente i temi e gli obiettivi dei loro 

Progetti; il pomeriggio del 14 dicembre, invece, avverrà la presentazione e la discussione dei lavori di 

ricerca individuale, con l'intervento per ciascuna relazione di un discussant ed (eventualmente) 

successivo dibattito con l’intero uditorio.  

Il Professore Andronico propone di prevedere un’appendice della Giornata della Ricerca anche nella 

mattina del 15 dicembre per dare più tempo ai singoli ricercatori e alla discussione su ciascun tema; la 

Presidente, invece, temendo la scarsa partecipazione in caso di eccessiva diluizione dei tempi, propone 

di concentrare tutte le attività nella giornata del 14 dicembre, mattina e pomeriggio, contenendo  

eventualmente la durata degli interventi e, al limite, dando vita ad una fase di dibattito unica al termine 

della seconda sessione.  



La Prof.ssa Benanti condivide la proposta della Presidente di concentrare tutte le attività in un’unica 

giornata in quanto si stimolerebbe una maggiore partecipazione.  

La Prof.ssa Scalia ribadisce la sua disponibilità a coinvolgere la Prof.ssa Rosaria Sicurella, 

responsabile dell’Unità locale di Catania del progetto Prin 2022, coordinato dalla Prof.ssa Serena 

Forlati dell’Università di Ferrara, o altri componenti della stessa Unità, da lei eventualmente designati 

in sua assenza, per presentare il predetto progetto, e precisa di concordare sul concentrare tutte le 

attività nell’ambito della medesima giornata. 

La Prof.ssa Testuzza si mostra disponibile a contattare i colleghi della propria area per invitarli a 

esporre i progetti nazionali e ritiene che svolgere le attività in un’unica giornata permetterebbe una 

maggiore partecipazione.  

Si decide, pertanto, di concentrare tutte le attività di presentazione delle ricerche (sia nazionali, sia 

individuali) in un’unica giornata.  

Appresa l’impossibilità della Presidente di presenziare l’intera giornata per coincidenti impegni 

convegnistici fuori sede, il Prof. Zappulla, appoggiato dal Prof. Andronico, propone di modificare la 

data della Giornata. La Presidente non ritiene indispensabile la propria presenza. Valutata inizialmente 

l’idea di far slittare la data al 18 dicembre, si abbandona tale proposito per le difficoltà logistiche che 

lo spostamento comporterebbe e per la contemporanea presenza di altri eventi in Dipartimento che 

impedirebbero ad altri colleghi di intervenire. Si decide, pertanto, di mantenere la data del 14 dicembre.  

Il Prof. Andronico ribadisce l’idea già avanzata di contattare Radio Zammù per la realizzazione di un 

videoclip della Giornata. Il Prof. La Rosa propone, altresì, di predisporre il collegamento alla Giornata 

anche tramite MS-Teams (raccordandosi a tal fine con la dott.ssa Guastella) al fine di permettere la 

più ampia partecipazione anche da remoto, nonché di videoregistrare la giornata. La Prof.ssa Di 

Stefano propone di far pubblicare anche un comunicato su Unict magazine, fornendo altresì le 

indicazioni circa i responsabili della comunicazione di Ateneo da contattare. 

Si passa a discutere su chi debba assumere il coordinamento della Giornata. La Presidente indica il 

Prof. Andronico, il quale accetta, proponendo al contempo che ci siano più moderatori per le varie 

sessioni. Il Prof. La Rosa e la Prof.ssa Di Stefano manifestano la propria disponibilità a presiedere 

anch’essi ciascuno una sessione di lavoro. Si conviene che i saluti introduttivi vengano dati dal 

Direttore del Dipartimento e dalla Prof. Ciancio, in qualità di delegata alla ricerca, che, per quanto già 

indicato, potrà essere presente solo a inizio giornata. 

Si valuta inoltre l’idea di chiedere al Direttore del Dipartimento la possibilità di prevedere un light 

lunch per i partecipanti alla Giornata della Ricerca.  

In conclusione sul punto, il Prof. Andronico si impegna a predisporre la bozza della locandina. 

- Con riferimento all’ultimo punto all’ordine del giorno, la Presidente comunica di aver appreso in 



Commissione ricerca di Ateneo che l’Anvur ha già predisposto le modalità di svolgimento della “VQR 

2020-2024”, la quale presenta alcune novità rispetto alla precedente edizione, a cominciare dal fatto che 

viene resa nota con un anno di anticipo. Ciò consentirebbe ad eventuali ricercatori c.d. improduttivi di 

attivarsi prima della fine del periodo di riferimento. Pertanto, come attività preliminare, propone la 

suddivisione del lavoro tra i membri della commissione per la verifica dell’aggiornamento del Catalogo 

Iris da parte dei docenti del Dipartimento, anche al fine dell’accertamento tempestivo di eventuali 

criticità.  

Null’altro essendovi da discutere, la seduta è tolta alle ore 18:48. 

 

La Segretaria La Presidente 


